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К Дню российской адвокатуры

День адвоката – неофи-
циальный праздник. Его 
появление приурочили к 
принятию Федерального 
закона «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре 
в РФ» в 2002 году. С про-
фессиональным праздни-
ком, который выпадает на 
последний день весеннего 
месяца, поздравляют не 
только членов адвокатских 
коллегий и кабинетов, но и 
преподавателей и студентов 
юридических вузов.

Накануне торжества о тонкостях 
и сложностях адвокатской деятель-
ности журналист «ММ» расспро-
сила Людмилу Шашеву. Её стаж 
профессионального защитника  
– без малого 35 лет, 17 из которых 
она возглавляет Магнитогорскую 
городскую коллегию адвокатов 
адвокатской палаты Челябинской 
области. Несколько лет назад за 
достижения в деле защиты прав и 
свобод граждан, неукоснительное 
исполнение законодательства 
Людмиле Геннадиевне было при-
своено почётное звание «Юрист 
года».

– Не могу не спросить: соблю-
дают ли адвокаты режим изо-
ляции?

– Безусловно, приём граждан 
ограничен. Но не прекращает 
работу следствие, проходят су-
дебные процессы по неотложным 
делам, поэтому и адвокаты на 
посту. Каждый день в конторе 
принимает дежурный адвокат, воз-
растной ценз которого не попадает 
в группу риска. Отложенные дела 
по гражданским спорам назначаем 
на июнь.

– С марта вступил в силу закон, 
согласно которому с пяти до трёх 
лет снижен адвокатский стаж, 
который даёт право открывать 
личный кабинет, бюро или кол-
легию. Не появятся ли, как грибы 
после дождя, «скороспелые» 
адвокатские кабинеты?

– В области количество адвока-
тов примерно 1100–1200, в городе 
работают более сотни адвокатов. 
Магнитогорская городская кол-
легия объединяет далеко не всех. 
Есть коллегии Правобережного 
района, Ленинского, «Магнит», 
которые были образованы на базе 
юридических консультаций по-
сле известного закона 2002 года. 
Все зарегистрированы в реестре 
Адвокатской палаты Челябинской 
области. Чтобы получить статус 
адвоката, необходимо сдать экза-
мен, по его результатам, а также 
характеристике на кандидата ква-
лификационная комиссия и совет 
адвокатской палаты принимают 
решение.

Поясню: защиту по уголовным 
и административным делам осу-
ществляют только юристы, имею-
щие статус адвоката. Однако любой 
человек, имеющий юридическое 
образование, может быть предста-
вителем в гражданском деле. Же-
лающих получить статус адвоката 
немного. Это не только сложные 
квалификационные экзамены и 
высокая ответственность перед 
клиентом, но и серьёзные финан-
совые, корпоративные обязатель-
ства по отношению к коллегам, 
необходимость следовать закону 
об адвокатской этике и постоянная 
учёба: не менее 30 часов ежегодных 
курсов повышения квалификации. 
За нарушение требований следует 
наказание вплоть до лишения ста-
туса адвоката. У практикующего 
юриста подобных обязательств 
нет. Кроме того, у профессио-
нальных защитников есть выше-
стоящая инстанция с функцией 
контроля и разбора жалоб. Нередко 
люди разыскивают человека, пред-
ставлявшего их интересы в суде, 
но это почти неосуществимо, если 
он не входит в реестр Адвокатской 
палаты Челябинской области.

– Не искушенному в юриспру-
денции человеку трудно понять 
разницу между человеком с ди-
пломом юриста и адвокатом. Что 
их отличает, и какие документы 
доказывают статус профи?

– Удостоверение адвоката и ре-
гистрационный номер в реестре, 
который можно легко проверить 
на сайте палаты. Помощь, оказан-
ная профессионалом, несравнимо 
эффективнее, чем у практикующих 
юристов.

По данным статистики, 
в стране каждый десятый – 
выпускник юридического вуза 
или факультета

И хотя качество подготовки 
юристов оставляет желать луч-
шего, вчерашний студент может 
нарабатывать практику – пред-
ставлять интересы граждан в суде. 
Сколько шишек набьёт и судеб 
поломает – никто не считает. В 
коллегию адвокатов принимаем 
стажёров, сдавших экзамен на 
статус адвоката. Не менее трёх 
лет они работают под присмотром 
старших товарищей, после чего 
могут создавать свои адвокатские 
кабинеты. Стажёр в конторе – это 
материальные обязательства. Его 
труд необходимо оплачивать, что 
непросто в нынешнее нестабиль-
ное время.

– Есть ли у адвокатов специа-
лизация?

– Есть разграничение на ве-

дение гражданских, уголовных, 
административных дел, но узкой 
специализации нет. Однако, зная, 
что адвокат имеет большую прак-
тику и профессиональный успех 
по делам, например, о возмещении 
вреда здоровью, жилищным или 
пенсионным вопросам, подобные 
материалы направляют ему.

– По мнению юристов, пред-
ставлять в суде гражданские 
дела труднее, чем уголовные.

– Разделяю мнение коллег. В 
гражданском деле адвокат вы-
ступает как следователь, то есть 
запрашивает документы, выясняет 
обстоятельства события, беседует 
с очевидцами. В уголовных – роль 
адвоката ограничена. Можем лишь 
заявлять ходатайства, например, 
о проведении следственных дей-
ствий, допросе конкретных лиц. В 
гражданских несоизмеримо боль-
ше нормативных, подзаконных 
актов, для проработки которых 
требуется немало времени. Новые 
нормы необходимо не только изу-
чить, но и осознать, сопоставить с 
прежними. Не успеваем понять, как 
применить на практике одно нов-
шество, как его меняют на другое. 
Изменение актов законодатели, 
похоже, поставили на поток.

– Позволю себе дополнить. 
В  А н гл и и ,  н а п р и м е р,  д е й -

ствуют законы, принятые ещё в 
Средневековье. Юристы считают, 
что это демонстрирует очевид-
ные примеры вневременного 
характера понятий законности 
и правопорядка.

– Стабильность законов очень 
важна и обычным гражданам, и 
предпринимателям. Мало того, 
что нормы меняют, так ещё задним 
числом: допустим, принимают 
закон в марте, а в действие он 
вступил с января. Это нарушает 
работу бизнеса, судов, следствия, 
в итоге отражается на судьбах 
людей. Основная часть граждан, 
не успевая узнать о нововведениях, 
пребывает в состоянии правового 
нигилизма. По уголовному делу за-
конодательство более стабильное: 
15–20 рабочих статей.

– По каким делам работаете 
вы?

– Квалифицируюсь на граждан-
ских, но работаю и по уголовным.

– Какие из гражданских наи-
более сложные?

– Семейные. Несмотря на типич-
ность, например, семейных споров 
по разделу имущества, каждое из 
дел – особенное. Очень сложен 
раздел жилого дома в натуре – из 
одного дома требуется сделать 
два. Когда работала по такому 
делу, то приходилось проводить 

огромное количество экспертиз, 
в том числе строительных. Выяс-
няли, кому и сколько квадратных 
метров положено по закону, как 
реконструировать строение с наи-
меньшими уроном и затратами. 
Районный суд отказал моим подза-
щитным в выделении доли дома в 
натуре. Апелляционная инстанция 
провела повторную экспертизу, 
удовлетворив наши требования. 
Вторая сторона обжаловала реше-
ние в кассационной инстанции в 
Верховном суде, который оставил в 
силе определение областного суда. 
Дело рассматривали с 2016 года, но 
до сих пор решение суда не испол-
нено. Несмотря на вмешательство 
судебных приставов, проигравшая 
сторона не пускает людей в дом. 
По разным обстоятельствам этого 
дела уже было пять исков, и, похо-
же, опять предстоит суд. Подобные 
дела не были бы головной болью, 
если бы законодатель запретил 
выделение долевой собственности 
в недвижимости. Клиентам объ-
ясняю, что гражданские тяжбы 
длительные, трудные, финансово 
затратные: услуги экспертов, адво-
ката стоят дорого, плюс судебные 
затраты. 

Не всегда решения судов 
совпадают с желанием истцов, 
поскольку суд 
защищает правоту обеих сторон

Мудрее договориться, а не ссо-
рится с родственниками. Иногда 
вопрос идёт о небольшой сумме, 
но человек психологически на-
строен добиться своего. Советую 
руководствоваться не эмоциями, 
а здравым смыслом.

Много споров в садовых товари-
ществах после межевания участков. 
Это связано с погрешностями при-
боров прежнего землеустроителя. 
Сейчас более точные приборы, и 
случается, что новое межевание 
нарушает инсоляцию, – допустим, 
грядки оказались в тени соседского 
дерева или забор либо постройки 
отошли соседу. Начинаются тяжбы, 
и у каждого хозяина своя правда. 
Призываю решать дело миром, а в 
суд идти только в крайнем случае.

– Трудно удивить профессиона-
ла, имеющего солидный стаж ра-
боты. Что не перестаёт изумлять 
вас?

– Когда за помощью приходят 
после того, как наломали дров: 
деньги по договору займа отдали, 
документы подписали. Исправить 
сложно, порой невозможно, легче 
предупредить. Приходится до-
казывать правоту в суде. Но суд 
– не колхозное собрание, которое 
определяет законность действий 
человека по его моральным ка-
чествам: если передовик, значит, 
прав. Суд – формален, он рассма-
тривает предмет спора.

– Защищаете ли вы насильни-
ков, убийц?

– Если назначили, то адвокат 
не вправе отказаться от защиты. 
Убийцей или насильником чело-
века признаёт суд. До вынесения 
приговора это лишь версия след-
ствия. Лет 15 не защищаю людей, 
обвиняемых в убийствах, изна-
силованиях несовершеннолетних. 
Осознала, что в подобных делах не 
могу выкладываться полностью. В 
первые годы работы была обязана 
защищать таких людей, потому 
что адвоката назначал суд. Сейчас 
«государственными адвокатами» 
работают добровольно, поэтому 
имею возможность не участвовать 
в этих делах.

– Что пожелаете коллегам по 
случаю праздника?

– Коллегам и в их лице всему 
сообществу адвокатов желаю сози-
дательной энергии, бодрости духа, 
оптимизма, профессионального и 
личного благополучия.

 Беседовала Ирина Коротких

Худой мир лучше доброй ссоры 
Гражданские тяжбы длительные, трудные, финансово затратные

Людмила Шашева


